










EDITORIAL

EDITORIAL

La historia de la ANPL se desarrolla paralelamente con la de Conaprole ya que 1933 se 
fundó la Asociación, y años después la cooperativa. En aquel entonces había serios pro-
blemas en la comercialización de productos lácteos en Montevideo. Los productores no 
tenían un precio estipulado previamente, sino que se fijaba en el momento, por lo que 
competían entre ellos. Entendiendo que por tratarse de un producto perecedero los 
productores no podían competir entre sí, por lo que una vez creada la ANPL decidieron 
fundar Conaprole para poder así negociar el mejor precio a través de una cooperativa que 
industrializara el producto y luego lo comercializara. 

A partir de la creación de la Asociación los productores se juntaron para trabajar manco-
munadamente en objetivos comunes y lograr el desarrollo de la lechería nacional. 

La Asociación fue la primer gremial de productores lecheros que se formó, marcando el 
rumbo para la creación de otras gremiales del sector que surgieron posteriormente.

El productor lechero siempre fue muy inquieto. Siempre supimos que debíamos estar uni-
dos y es algo que todos tenemos grabado en nuestra mente. Por eso era importante que 
el directorio de Conaprole estuviera muy cerca de la ANPL. 

Recordemos que hubo un traspié importante en los años 70´ cuando se intervino Cona-
prole, pero años después la Asociación volvió a participar en las elecciones de la cooperati-
va, quedando nuevamente los ojos de los productores en la dirección de Conaprole. 

Con gente de confianza dirigiendo la cooperativa, se logró controlar que la leche remitida 
se transformara en el mejor precio. En estos 90 años vemos una Asociación Nacional de 
Productores que ha sabido adaptarse a los cambios de los nuevos tiempos y eso lleva a 
que hoy tenga un lugar muy respetado dentro de nuestro País. Pelear por el mejor precio 
de la leche ha sido y seguirá siendo siempre el principal objetivo de la Asociación, siendo 

la voz de los productores. 

Wilson Cabrera 
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GREMIAL

“LO QUE PROMETEMOS ES  
TRABAJO, DESPUÉS LOS LOGROS 
LOS EVALUARÁN LOS SOCIOS”
Tras asumir la presidencia de la Asociación Nacional de Produc-
tores de Leche (ANPL) Néstor Cabrera, quien se despeñaba como 
vicepresidente en la directiva anterior, aseguró que se continuará 
trabajando en la misma línea que hasta ahora, buscando una ma-
yor cercanía con el productor, mejorando a su vez los servicios 
existentes con un fuerte foco en la gestión. Cabrera reiteró que 
una de las prioridades es la puesta en marcha del Fondo Anticí-
clico y adelantó que la gremial está trabajando junto al Banco 
República para generar algún instrumento que permita correr los 
vencimientos previstos en primavera, a más largo plazo.



“Es una gran responsabilidad y un gran compromiso, con una exi-
gencia de trabajo acorde a lo que se merece la gremial”, aseguró 
Cabrera. Destacó que si bien será él quien presida la ANPL en sus 
90 años, la directiva se conforma de un gran equipo “con gente 
nueva que ingresó con mucha energía e ideas renovadas, y gen-
te que ya viene trabajando desde hace tiempo en la institución”. 
Cabrera agregó que el equipo de funcionarios también tiene un 
gran compromiso con la Asociación, lo que es muy positivo para 
alcanzar los objetivos planteados. “Lo que uno puede prometer acá es 
trabajo y después los logros los evaluarán los socios”, remarcó. 
La vicepresidencia de la gremial estará en manos de Valeria Her-
nández. “A veces buscamos personas que tengan historia o reco-
rrido en el gremialismo, pero incluir gente nueva permite renovar 
ideas porque con muchos años en esto, nos podemos ir contami-
nando”, puntualizó Cabrera.  A su entender, la incorporación de 
Hernández “en un lugar de importancia, le va a sumar mucho a la 
gremial. Creo que fue una muy buena decisión”, enfatizó.

Dentro de los principales objetivos planteados por la nueva directi-
va está la puesta en marcha del Fondo Anticíclico, el cual resta su 
presentación al Parlamento y avanzar a nivel de gobierno para que 
pueda transformarse en Ley. “El proyecto está abierto a agregarle 
los elementos necesarios para mejorarlo, pero cuando vayamos al 
parlamento tenemos que estar todos convencidos de este Fondo”. 
Recordó que en el mismo se trabajó con el estudio CPA Ferrer. 
Luego fue presentado a las gremiales y al Instituto Nacional de 
la Leche (INALE) y ahora resta su presentación en la Comisión de 
Ganadería, Agricultura y Pesca de ambas Cámaras donde “segura-
mente surjan nuevos aspectos”, pero aseguró que si el proyecto le 
sirve al sector “también le servirá al país”. 

A su vez, destacó que otra prioridad es estar cerca del socio. Re-
cordó que con la pandemia se dejaron de realizar actividades que 
son muy importantes para la institución, que posteriormente cos-
tó retomar. “Queremos más reuniones zonales y si un productor 
demanda nuestra presencia, aunque no pueda estar la directiva 
completa, tenemos que acompañar”, explicó. Cabrera aseguró 
que la directiva es “la voz del socio”, y agregó que la principal for-
taleza de la Asociación es que los productores estén todos juntos, 
por lo cual “nuestra fuerza nace de la necesidad de los socios”.  
También recordó que se está trabajando en el traspaso genera-
cional. En esa línea explicó que desde hace un tiempo, junto a 



Conaprole se está trabajando con un equipo multidisciplinario con 
el objetivo de elaborar un manual que le sirva al productor para 
manejar este tema. “Si nosotros queremos que la lechería perma-
nezca y crezca, tenemos que mantener a la gente en el campo”, 
enfatizó. Cabrera agregó que el traspaso generacional es un tema 
difícil para el productor al que generalmente le cuesta lograr una 
comunicación buena en este tema. “Una cosa es la familia como 
familia, y otra cosa es trasmitir estos temas y definir los roles de 
cada uno dentro de la empresa”. Por eso destacó la importancia 
de poder contar con el apoyo de especialistas como sociólogos, 
psicólogos y trabajadores sociales. “Nos permite entender algunas 
cosas y buscar la mejor manera de trasmitir lo que nos sucede a 
nuestras familias”.

Por otro lado, el presidente de la ANPL destacó que la gran forta-
leza que tiene la institución es lo gremial, aunque siempre se está 
buscando qué servicios se pueden mejorar. Agregó que actualmente 
los servicios que brinda la Asociación están relacionados con la ges-
tión. “Como gremial queremos acercar servicios que le sean útiles al 
productor, quizás no sean tan tangibles como poder acceder a una 
maquinaria, pero, por ejemplo, crear un manual para la transferen-
cia generacional es algo que van a utilizar muchos productores”. 
Agregó a su vez que las gestiones con el gobierno por beneficios para el 
sector también son difíciles de cuantificar, y sin embargo se hacen buscan-
do lo mejor para el socio. Si bien reconoció que a veces es difícil que los 
beneficios que se consiguen sean valorados como importantes para 
todos. “Nosotros tenemos que devolverle al socio algún producto 
que sientan que tienen un valor. Por eso vamos a trabajar para con-
seguir mejores herramientas y que les sirvan a todos”.





Económicamente la asociación está bien, aseguró Cabrera. “Ob-
viamente nuestro rol no es ganar dinero, pero como empresa de-
bemos tener los números equilibrados, lo cual nos permite traba-
jar en todos estos temas”. 

Actualmente la gremial cuenta con 850 socios, y si bien Cabrera 
reconoció que esta cifra ha ido bajando en los últimos años, lo 
ha hecho acompañando la menor cantidad de productores remi-
tentes. “La proporción se mantiene constante”. De todas formas, 
reconoció que “tenemos que aspirar a ser más fuertes. Las insti-
tuciones se hacen fuertes por la gente que está atrás; nosotros 
como directiva estamos al frente, pero lo importante son los so-
cios”. 

Por último, Cabrera destacó que actualmente se está trabajando 
en el corrimiento de vencimientos, medida generada para que el 
productor pudiese enfrentar de mejor manera la sequía. Recordó 
que, en aquel entonces, se corrieron los pagos de servicios como 
luz, BPS, etc., para la primavera. Pero está claro que “pagar todo 
eso en esa época va a ser imposible”. Por eso aseguró que se está 
trabajando junto al Banco República con el objetivo de generar algún 
instrumento que permita correr esos vencimientos entre 3 y 4 años. “Hay 
voluntad del banco para esto. No queremos que los productores 
dejen de hacer las inversiones que deben hacer en sus sistemas 
para seguir funcionando y seguir hacia adelante”, sentenció. 
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PSTURAS

Lattanzi afirmó que, desde el punto de vista de las plantas ya no 
hay más estrés hídrico, salvo en zonas puntuales como en INIA La 
Estanzuela. Agregó que existe mucha disparidad en cómo quedó 
la base de pasturas perennes ya que hubo mucha diferencia en 
cuanto al estrés hídrico sufrido. “En muchas partes de Uruguay 
fue la sequía más extrema de la que hay registro”. A su vez, sos-
tuvo que especies como achicoria o alfalfa son las que están en 
mejores condiciones. Sin embargo, agregó que “algo interesante 
que estamos observando es que las festucas y los dactylis sembra-

“NO APURAR EL PRIMER  
PASTOREO ES CLAVE”
Si bien la mayor parte del país ya no sufre de estrés hídrico, en 
algunas zonas como en el sureste del territorio aún están necesi-
tando lluvias de entre 40 y 50 mm. El investigador del Instituto 
Nacional de Investigación Agropecuaria (INIA) Fernando Lattanzi, 
destacó que la recomendación ahora es sembrar todo lo que se 
pueda y no apurar el primer pastoreo para así favorecer el creci-
miento futuro de las pasturas. A su vez recordó que, por la seca, 
se da un proceso de mineralización en el suelo que permite que 
haya mucho nitrógeno disponible por lo cual la fertilización con 
urea en esta época del año no será necesaria.



dos en 2022, es decir que entraron en su segundo año, están en 
buenas condiciones”.  Lattanzi aseguró que, a priori, era de prever 
que estas especies fueran las que estuvieran en peores condiciones 
ya que sus sistemas radicales son chicos. “Está claro que cuando 
hay sequía no hay forraje verde, por lo que la planta necesita de 
muy poca agua para mantenerse viva”. Como hipótesis de porqué 
ocurrió esto, sostuvo que, por las raíces chicas, las pasturas sem-
bradas en otoño de 2022 tuvieron una menor demanda de agua. 
“El sistema radicular de esas pasturas perennes se termina de 
armar en la primavera, por lo cual deben haber pasado el verano 
con más agua profunda que no utilizaron antes, y es lo que supo-
nemos les permitió mantenerse vivas”.    

Por otro lado Lattanzi sostuvo que por más que se dieron las llu-
vias que se necesitaban, la realidad marca que las temperaturas 
empezarán a bajar por lo que, en los meses de junio y julio se dará 
el piso de tasa de crecimiento. “Con el frío no hay mucho para ha-
cer para que las plantas crezcan”. Por lo tanto, ahora la principal 
recomendación es no apurar el primer pastoreo. “Si bien estamos 
tentados de empezar a comer esos primeros pelos verdes que apa-
recen de lo que se sembró apenas llovió o unos días antes de que 
lloviera, es una mala decisión porque la planta recién está armán-
dose y rebrotando”. Agregó que, de empezar a comerse, “lo que 
no hizo la sequía, lo hace el animal con el diente”. Por eso reiteró 
que para aquellos que hayan sembrado tarde, la recomendación 
es esperar a que la planta tenga un volumen más o menos im-
portante para comenzar con el primer pastoreo. “Si pastoreamos 
ahora, estaríamos moviendo el problema hacia adelante porque se 
compromete la tasa de crecimiento de esa pastura”, remarcó.

En cuanto a la fertilización, recordó que después de la sequía, 
cuando empieza a llover, se da un proceso de mineralización del 
nitrógeno del suelo, por lo que los cultivos generalmente no tie-
nen mayores requerimientos de este nutriente. Por lo tanto, la 
prioridad ahora debe ser “sembrar todo lo posible, no demorar las 
intersiembras, y aquellos que tengan las praderas del año pasado, 
deberán prestarles atención ya que son los potreros que darán 
pasto más rápido”.

Sobre las posibilidades de hacer reservas, el investigador de INIA 
sostuvo que “no hay mucho para hacer”. Remarcó que la única 
esperanza era sembrar avenas lo más temprano posible, lo que 
quedó evidenciado con la gran demanda de semillas de los culti-
vares más cortos que fueron agotadas. ANPL
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ACTUALIDAD

El asesor comenzó analizando los aspectos coyunturales que hay 
que considerar para tomar las primeras decisiones. En este sentido 
destacó que lo primero es tener claro cuáles son las categorías de 
nuestro establecimiento y cuáles son los requerimientos de cada 
una de ellas. Después se deberá analizar cuál es el stock de reser-
vas y cómo está la plataforma de pastoreo para cada categoría, 
estimando hasta qué momento vamos a tener forraje, para orga-
nizar así los pastoreos. 

“NO PODEMOS COMPROMETER 
EL FUTURO POR EL PRESENTE”
En momentos donde el sector intenta salir de la sequía que golpeó fuerte-
mente al país en los últimos meses, el asesor de establecimientos lecheros 
Ricardo Covassa aseguró que lo más importante para salir de este escena-
rio es analizar lo coyuntural, y luego evaluar el sistema.  A su entender, es 
fundamental primero que nada hacer los números correspondientes para 
definir qué comida se tiene en el establecimiento y qué se necesita para 
cubrir los requerimientos de cada animal, para luego sí definir qué se debe 
comprar teniendo en cuenta los precios. Una vez resuelto esto, el productor 
debe analizar su sistema productivo pensando en escenarios cada vez más 
complicados por el comportamiento errático del clima.



Luego es necesario determinar los requerimientos por animal y 
por categoría. “Tenemos que estimar cuál sería el volumen en kilos 
de materia seca por animal, y sobre ese valor, como sabemos que 
la limitante es la fibra, saber cuánto es la mínima cantidad que se 
precisa por animal”. Cavassa recordó que, en una vaca lechera en 
producción, la fibra mínima es de 3 kilos. Sobre esa base, el pro-
ductor debería calcular cuánta reserva tendría para poder llegar al mes de 
agosto, ya a partir de allí las pasturas comenzarían a aportar sufi-
ciente fibra efectiva mínima.  

Considerando que en promedio la vaca necesita de unos 20 kg de 
materia seca, con unos 3 kg de fibra, el productor debería diseñar 
la dieta para cubrir los restantes 17 kg definiendo cuánto se dará 
de concentrados protéicos y energéticos, dependiendo siempre de 
la disponibilidad de pasto que tenga. “Suponiendo que nos falten 
unos 4 kg de alimento, el productor deberá analizar en función de 
los precios y de lo que necesita, qué es lo que va a comprar, pero 
no podemos salir a comprar sin tener claro qué es lo que nos hace falta 
para cubrir la dieta del animal”.
Por eso reiteró la importancia de hacer bien los números para 
evitar así comprar alimentos que no sean necesarios y a precios 
demasiado caros. Agregó que también existen estrategias a nivel 
de sistemas forrajeros donde se puede trabajar. “Esos 3 kilos de 
fibra efectiva mínima los podemos adelantar con algún pastoreo 
en alguna pradera que pueda haberse salvado o con algo de alfal-
fa que tengamos”, puntualizó.
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Una vez analizados todos estos aspectos, hay que evaluar el sis-
tema productivo y cómo se está manejando, teniendo en cuenta 
que el escenario climático es cada vez más complicado. Cavassa 
aseguró en este punto que esto depende de la capacidad de cada 
productor de hacer reservas y de su “capacidad empresarial para 
hacer negocios”. Recordó que a raíz de la sequía de 2008-2009, 
se hizo un estudio analizando si era mejor que el productor tu-
viese un fondo de dinero para cuando se presenta un problema 
como ese, o hacer un plan de reserva de comida. “Vimos que es 
mejor tener una reserva de un año, pronta en el establecimiento, que 
tener que salir a comprar comida cuando la situación apremia. Ahí lo 
que juega, es el tema de que esa reserva se pueda conservar en 
el tiempo y forma”, aseguró. En este sentido recordó que es más 
fácil de conservar un silo que un fardo. 

De todas formas Cavassa sostuvo que no existen fórmulas que 
sirvan para todos los productores, sino que los asesores deben 
analizar la situación del productor y evaluar cuáles son sus posibi-
lidades. 



Sobre el manejo de las pasturas, el técnico sostuvo que hay que 
diferenciar el manejo a corto plazo y a largo plazo. “Debemos 
tener presente que, en la estructura forrajera, la participación de 
las pasturas perennes es muy importante”. Por lo tanto conside-
ró que “no podemos comprometer el futuro por el presente”. En 
este sentido enfatizó sobre la importancia de pensar no solo cuá-
les serán las pasturas que vamos a tener ahora y en la primavera, 
sino en los próximos años. Agregó que más allá de las dificulta-
des de este año, si la estrategia era tener pasturas perennes, hay 
que mantenerlas, al igual que la rotación y no hacer demasiados 
verdeos de invierno. A su vez puntualizó sobre la importancia de 
hacer intersiembras de pasturas en el caso de aquellas que estén 
en peores condiciones. 

Analizando la situación de los ganados tras la seca, Cavassa con-
sideró que en general los animales estaban “cómodos” ya que 
“pudieron soportar la alimentación al mínimo de llenado”. De 
todas formas sostuvo que sí hay categorías como los reemplazos 
que se van a ver un poco resentidas. “A nivel estructural quizás sea 
necesario hacer una revisión de las cargas”. Aseguró que esto no 
significa salir a vender ganado, sino revisar la situación y ver qué 
posibilidades tenemos de bajar las cargas para asegurar un buen 
nivel de reservas. 

Si bien reconoció que la posibilidad de aumentar la cantidad de 
vacas por hectárea para mejorar la producción siempre ha sido 
una recomendación, en momentos como éste manejar cargas 
altas puede ser un problema. Cavassa señaló que siempre fue muy 
crítico con este punto, ya que considera que es importante tener 
cuidado con los mensajes que se dan y cómo se reciben. “Más allá 
de la facturación, hay que tener presente los márgenes de la leche 
que sacamos. Yo creo que amerita revisar la carga porque quizás 
en los momentos de bonanza, por querer maximizar los ingresos, 
cuando hay crisis como éstas, el golpe es muy grande”.

Por último consideró que el tambero tiene que dejar de pensar 
“como productor lechero” y empezar a pensar “con mentalidad de em-
presario. Aunque sea un tambo familiar, debemos ser más empresarios, 
trabajando en equipo con los técnicos, analizando los elementos 
que hay sobre la mesa y en función de eso, tomar las deci-
siones”. ANPL





CLIMA

“SE TERMINÓ ESA TENDENCIA DE  
QUE HAYA MÁS PROBABILIDADES  
DE MENOS PRECIPITACIONES” 
A pesar de las lluvias registradas sobre todo en los últimos días 
del mes de marzo, la sequía en el país “no terminó”, aseguró la 
coordinadora de la Unidad GRAS del Instituto Nacional de In-
vestigación Agropecuaria (INIA), Guadalupe Tiscornia. Si bien 
en marzo las precipitaciones comenzaron a normalizarse en gran 
parte del país, hay zonas donde aún las lluvias no fueron sufi-
cientes, provocando que el agua disponible todavía esté en nive-
les por debajo de lo normal. A su vez, destacó como positivo que 
las temperaturas durante el mes continuaron siendo elevadas, 
permitiendo una mayor respuesta a nivel de la vegetación.



“Cuando uno analiza el porcentaje de agua disponible en el suelo, 
si bien hay zonas donde claramente mejoró este indicador gracias 
a las lluvias de los últimos 10 días de marzo, hay otras donde ese 
indicador aún es bajo”, explicó Tiscornia. Algunas áreas de los 
departamentos de Colonia y Canelones, por ejemplo, aún no han 
recibido la cantidad de agua necesaria para recuperarse, al tiempo 
que otros puntos del país como en Treinta y Tres o Cerro Largo, 
recibieron lluvias superiores a lo normal sobre finales del mes. Lo 
mismo ocurrió en el norte donde los suelos son más superficiales, 
permitiendo que el contenido del agua esté por encima de lo nor-
mal. En el centro del país, en tanto, hubo zonas donde las precipi-
taciones fueron muy intensas a fines de marzo, pero que no logro 
sostenerse en el mes de abril.

Tiscornia explicó, por ejemplo, que en INIA La Estanzuela, en los 
primeros diez días de marzo no se registraron lluvias, al tiempo 
que luego fueron inferiores a los 40 mm. “Estamos hablando de una 
zona que estaba sumamente castigada por la falta de agua”. Es claro 
que la situación empezó a regularizarse a nivel de precipitaciones 
impactando en el contenido de agua en el suelo, pero esto empe-
zó a ocurrir sobre fines del mes, recordó. 



La coordinadora de la Unidad GRAS del INIA aseguró que hay 
zonas con contenido de agua en el suelo menor al 50% o incluso 
menor al 75%, mientras que en otras la situación es claramente 
distinta. A su vez, es importante considerar que después de que se 
registran las lluvias, la vegetación tarda en recuperarse. 

De todas formas, destacó que marzo y parte de abril siguió con 
temperaturas elevadas, lo que permitió una reacción más rápida 
de la vegetación. 

“Hay que recordar que marzo empezó muy mal”, puntualizó y 
agregó que recién sobre finales del mes se dieron las lluvias nece-
sarias para recuperar el contenido del suelo, permitiendo que hoy 
ronde el 70%, “valor más que aceptable”.
Analizando el alcance que tuvo la sequía, Tiscornia aseguró que 
en algunas zonas fue histórica. INIA La Estanzuela registró valo-
res de precipitaciones de los más bajos de la serie histórica que va 
desde 1965 en adelante. “Es una situación muy extrema” y sobre 
todo si se tiene en cuenta que se venía de tres años con déficit 
hídrico.  

En cuanto a las proyecciones climáticas elaboradas por el IRI, sos-
tuvo que el Instituto de Clima y Sociedad de la Universidad de 
Columbia, maneja que para el trimestre abril-mayo-junio, no se 
observa una tendencia clara hacia ninguna de las opciones, es 
decir, ni que llueva más o menos de lo normal. “Se dejó de ver esa 
tendencia que veníamos observando de que haya más probabili-
dades de menos precipitaciones, lo cual es una buena señal por-
que todos los modelos están indicando que a partir de marzo las 
precipitaciones en la región se estarían normalizando”, puntuali-
zó. De todas formas, aclaró que ya es difícil hablar de “año nor-
mal”, considerando que eso ya es “otra discusión”.  Al analizar las 
predicciones en cuanto a las temperaturas, el IRI destaca que se 
observa que existen más probabilidades de que las mismas estén 
por encima de lo normal en el norte del país, mientras que, para 
el sur no se observa ninguna tendencia. A su vez, sostuvo que, a 
largo plazo hay que analizar si efectivamente se consolida la ten-
dencia de que se registre durante la primavera el fenómeno de El 
Niño, es decir, precipitaciones por encima de lo normal.  ANPL









 
Con solo 31 años, Gabriela Bouza y su familia, decidieron hacer-
se cargo del tambo familiar que comenzó su abuelo en 1972, en 
colonia Macmekee. Sus padres, habían decidido rematar el tam-
bo, vendiendo incluso la mayoría de sus vacas, pero desde hace 
poco más de un año, Gabriela optó por continuar en la actividad 
y rehacer el establecimiento. 

PRODUCCIÓN

TERCERA GENERACIÓN  
EN EL TAMBO   



“Cuando mi padre se jubiló, el tambo pasó a mi madre que siguió 
un tiempo más. Pero luego ella quiso vender y empezaron a rema-
tar las vacas”, recordó Bauza. Desde chica vivió en el campo y el 
tambo siempre fue parte de su vida, por lo cual se describe como 
una amante de esta actividad. “Comenzamos con las vacas que 
no se habían podido vender y con las herramientas que quedaban 
en el tambo”, aseguró. 

El establecimiento ubicado en ruta 1, km 57,5 cuenta con 92 has 
de las cuales 72 has son utilizables. “Mis padres tenían 70 vacas, 
pero yo me hice cargo de él con apenas 15 animales”. Agregó 
que luego, fueron incorporando más ganado hasta hoy tener 47 
vacas. Bauza aseguró que manejar una carga tan baja fue lo que 
les permitió atravesar de mejor manera la sequía que afectó fuer-
temente al país en el último verano. 

Con una remisión de 800 litros, asegura que como máximo pre-
tenden alcanzar entre 50 y 60 vacas. “Queremos que el tambo 
cuente con pocos animales, pero mucha comida, lo que nos sim-
plifica el trabajo y nos permite vivir de él”. Asegura que no quieren 
aumentar de forma significativa la cantidad de animales porque el 
objetivo es que sigan manejándolo entre ella y su compañero. Con 
un hijo de 1 año y otra de 7, Bauza es un ejemplo de cómo tienen 
que buscar el equilibrio entre poder trabajar del tambo y criar a su 
familia. “En el tambo tenemos algunos juegos por lo que mientras 
ordeñamos, mis hijos están conmigo o a veces con la abuela”. Su 
compañero, además de ayudar en el establecimiento trabaja fuera 
de él, por lo cual muchas veces requieren de la ayuda de sus pa-
dres para poder desarrollar las tareas del establecimiento.



“Para nosotros hoy es un negocio rentable”, aseguró Bauza, señalan-
do que cuando comenzaron “los números eran muy justos”, pero 
gracias a la lluvia y que la comida comenzó a aparecer, pudieron 
aumentar la cantidad de animales, mejorando sus márgenes.

El sistema de alimentación es pastoril, con siembras de verano y 
de praderas, al tiempo que dan algo de raciones y fibra. “Ahora 
se está pastoreando avena y raigrás, y durante todo el año damos silos”, 
puntualizó. 
Debido a que comenzaron con muy pocos animales, tuvieron que 
comprar la reposición, adquiriendo vacas paridas, vaquillonas y al-
gunas terneras que empezaron a criar porque “en este momento 
necesitamos ganado que rápidamente nos de leche”. 

A su vez, cruzan las vacas con toros Hereford para vender esos 
terneros y tener otra fuente de ingresos. 

Hacia adelante, Bauza visualiza el negocio como favorable. “Que-
remos aprovechar que somos jóvenes para seguir haciéndolo 
nosotros”. Si bien los números son rentables, el hecho de pagar 
renta a Colonización “achica los ingresos”. 

El tambo siempre remitió su leche a Conaprole, pero cuando co-
menzaron a vender vacas, empezaron a remitir a una fábrica de 
quesos porque “producíamos muy pocos litros”. Sin embargo, 
Bauza decidió volver a remitir a Conaprole entendiendo que es 
importante el apoyo de la cooperativa. 



A su vez, destacó la importancia de formar parte de la Asociación 
Nacional de Productores de Leche. “Tenemos muchos servicios 
que, si bien por ahora no estamos utilizando, siempre es bueno 
saber que contamos con ellos”. Agregó que para los jóvenes es 
fundamental todo tipo de apoyo. “Siendo jóvenes y con pocos 
animales, es importante toda la ayuda que podamos recibir por-
que es la que nos permite crecer”. 

A nivel financiero, sostuvo que ya han accedido a un crédito de 
República Micro Finanzas al tiempo que están esperando la apro-
bación de otro por parte de Proleco. “Queremos usar ese dinero para 
pagar algunas deudas y seguir mejorando”. 
Como mensaje para otros jóvenes que están pensando en con-
tinuar con la actividad, sostuvo que, “si es lo que realmente les 
gusta, hay que ponerle ganas y seguir adelante”. Explicó que, en 
su familia sus dos hermanos también trabajaron en el tambo, pero 
decidieron dedicarse a otra actividad, pero “yo adoro llegar al tambo, 
es el lugar donde me gusta estar. Es bueno para todas las generaciones, 
se puede vivir de él y sostener a una familia”, sentenció. ANPL







NOTICIAS PROLECO

“VAMOS A GENERAR LÍNEAS O 
REDISEÑAR EXISTENTES PARA 
QUE EL PRODUCTOR PUEDA  
RECOMPONER SU SISTEMA” 
Las consecuencias de la sequía en el sector lechero aún son difí-
ciles de medir, pero lo que es claro es que el productor ha tenido 
que utilizar diferentes instrumentos financieros para poder hacer 
frente a este escenario complejo. Es por eso que, desde Prole-
co, se dispusieron líneas de crédito especiales, al tiempo que se 
estudió la situación caso a caso para poder apoyar al sector de 
una manera más efectiva. El nuevo presidente de Proleco, Gerar-
do Perera, aseguró que se ha visto un redireccionamiento de la 
demanda por créditos, buscando obtener capital de trabajo para 
paliar las consecuencias de la falta de agua.



Si bien las lluvias se normalizaron en prácticamente todo el país, 
las consecuencias de la sequía continúan, por lo cual ahora el pro-
ductor está viendo con qué cuenta en su establecimiento y cómo 
recompondrá sus pasturas. Durante la sequía se observó una fuer-
te demanda de créditos ya no para inversiones a largo plazo, sino 
para conseguir alimentos. “En Proleco pusimos a disposición líneas es-
peciales con tasas subsidiadas por el Programa Crédito Dirigido de ANDE, 
que tuvieron un récord de demanda”. 

Recordó que desde octubre del año pasado la cooperativa de 
ahorro y crédito comenzó a ver con preocupación el tema de la 
sequía, poniendo a disposición del productor diferentes líneas de 
financiamiento. “Ahora estamos trabajando en generar líneas nuevas o 
rediseñar existentes para que el productor pueda invertir y recomponer su 
sistema, ya que lo que se está demandando ahora es capital de trabajo”.  

Para Perera salir de esta crisis va a llevar mucho tiempo ya que 
entiende que el endeudamiento es importante, pero por suerte el 
productor contó con herramienta financieras muy convenientes y 
todo el apoyo a través de diferentes medidas del Grupo Conaprole 
en su conjunto, del que Proleco es parte. Ahora hay que focalizar-
se en apoyar al productor en todas las inversiones que será nece-
sarias para recomponer los establecimientos.

Perera recordó que el sector cuenta con la herramienta FFIEL que 
fue un instrumento pensado a largo plazo para inversiones y cre-
cimiento, y que también permite un componente para capital de 
trabajo, que puede ser muy útil para algunos casos. La cuota del 
FFIEL va en función de la remesa y acompaña el ciclo productivo 
de los establecimientos, por lo que, considerando la baja en la 
producción de leche, las cuotas también bajaron y esto es una 
ventaja en el diseño de este crédito en particular. 

El presidente de Proleco recordó que la cooperativa a su vez tra-
baja con otras instituciones crediticias que son las que los proveen 
de fondos para destinar a los productores. Por tal razón están en 
permanente contacto para analizar las opciones y ver otros instru-
mentos como los que se impulsan a través de la Cooperativa  FU-
CAC VERDE o de ANDE.  



“La morosidad sigue muy baja, lo que destaca el buen cumplimiento de 
los productores a pesar de la situación, teniendo en cuenta además que 
Proleco otorgó la posibilidad de postergar algunas de los vencimientos de 
cuotas en planteos caso a caso, y fue bajo el número de productores que 
solicitó dicho beneficio”.

Por último Perera se refirió a su asunción como presidente de 
Proleco, asegurando que es una gran responsabilidad ya que esta 
cooperativa de ahorro y crédito tiene un rol muy importante para 
los productores lecheros. Agregó que existe un trabajo muy profe-
sional por parte del equipo de directores y funcionarios que ayuda 
en la permanente búsqueda de las mejores soluciones para cubrir 
las necesidades de los productores, y que se continúa la línea de 
trabajo de anteriores directorios. “Estamos permanentemente bus-
cando generar nuevas herramientas para acompañar al productor 
lechero”, puntualizó.

 

El psado 10 de marzo asumió el nuevo Consejo Directivo de PROLECO por 
el período 2023/2024 electos en el acto eleccionario de la fecha 29 de 
noviembre de 2022. 

El mismo quedó integrado 
de la siguiente manera: 

Presidente: 
Gerardo Perera  

Vicepresidente: 
Guillermo Echeverría 

Secretario: 
José Pedro Más 
Tesorera: 
María Aristeguí 
Vocal: 
Mariano Balles









EVENTO

LA LECHERÍA NACIONAL SE  
PREPARA PARA SU GRAN FIESTA 
EN LA RURAL DEL PRADO

Autoridades nacionales y departamentales ya confirmaron su asis-
tencia para lo que será la inauguración formal de la muestra el 
jueves 1º al mediodía, la cual fue declarada de Interés Ministerial 
y Nacional por el MGAP, y de Interés Municipal por la Intendencia 
de Montevideo.

Con un fuerte foco en las capacitaciones, el simposio de Reproducción 
y Genética denominado “La lechería del siglo XXI; las claves para una 

A pocas semanas del comienzo de Mercoláctea en su primera 
edición en Uruguay, la exposición ya está 100% comercializada 
en empresas y con una agenda cargada de capacitaciones, confe-
rencias y lanzamientos. La actividad que, abrirá sus puertas el 1º 
de junio en las instalaciones de la Asociación Rural del Uruguay 
en el Prado y se extenderá hasta el sábado 3, contará además 
con muestra ganadera, remates, salón de Cultura Quesera y un 
Encuentro Nacional de Mujeres Rurales.



producción sustentable y exitosa”, cuenta con un gran número de 
participantes inscriptos. La actividad, que se llevará a cabo el pri-
mer día de la muestra a partir de las 8:30 hs., contará con recono-
cidos disertantes nacionales, como Alejo Menchaca, así como del 
exterior, resaltándose la participación de Gustavo Schuenemann 
de la Universidad de Ohio, EEUU y de Francisco Peñagaricano de 
Animal and Dairy Sciences, de Wisconsin. También participará el 
integrante del Instituto Reproducción Animal de Córdoba, Guiller-
mo Brogliatti.

En tanto, el Médico Veterinario Juan Manuel Ramos Rama brin-
dará dos talleres también con cupos limitados y alto nivel de ins-
cripciones. Por un lado, el viernes a las 10 hs. se realizará el Taller 
sobre “Enfermedad Podal y Bienestar Animal”, al tiempo que el 
sábado a la misma hora brindará el Taller de “Desarrollo de Lide-
razgos Transformadores”.

La mejor genética nacional también estará presente en Mercoláctea con 
las juras de las tres principales razas. El viernes 2, comenzará la activi-
dad de la raza Jersey a las 9 hs. mientras que a las 11 hs. ingresa-
rá a pista el Normando. A su vez, en la tarde a partir de las 14 hs. 
comenzará la jura de Holando, la cual continuará en la mañana 
del sábado 3. 

Ingresando al predio, los visitantes podrán participar también de 
una agenda variada de charlas y conferencias. Entre ellas, se des-
taca la que brindará el jueves 2 Francisco Peñagaricano sobre “El 
Peso de la Genética en la Intensificación de los Tambos; el Impacto 
de Económico de la Fertilización in vitro”. Ese mismo día el profe-
sor emérito de la Universidad de California, Alejandro Castillo ha-
blará sobre “Perspectivas de la producción lechera a nivel mundial: 
el foco en la sustentabilidad”. Por otro lado, el español Rafael Or-
tega Arias brindará una conferencia sobre “La máquina de ordeñe 
y su influencia en la mastitis”. A su vez, el Instituto Nacional de la 
Leche (INALE) tendrá su propio espacio en la tarde del jueves. 

El viernes, la agenda de conferencias comenzará en la mañana 
con la participación del Dr. Álvaro García sobre “Ración parcial 
mezclada y la huella de carbono”, y a continuación el Dr. David 
Casper expondrá sobre “La próxima frontera en la nutrición”.

Conaprole también tendrá su espacio en la tarde del viernes, con 
la conferencia sobre “Cambio climático y su implicancia en el sis-
tema productivo” que brindará Walter Baethgen, al tiempo que se 



presentará el “Programa de sustentabilidad, acciones y desafíos” 
que viene llevando adelante la cooperativa. El mismo viernes se 
cerrará la actividad con una jornada con un panel de expositores 
hablando sobre el futuro de la lechería.

Sobre las 17 hs se desarrollará un remate especial de ganado le-
chero donde se venderán los toros de La Muesca de Darío Jorcin. 

Con el objetivo de acercar a los jóvenes al sector, el jueves 1º se 
desarrollará una competencia de saberes denominada “Olimpía-
das Lácteas” para la cual ya hay 16 Escuelas Agrarias inscriptas. 
Éstas participarán en duplas, donde profesionales del área actua-
rán como jurado. 

Mercoláctea también será sede del “Salón de Cultura Quesera” or-
ganizado en conjunto con Portal Lechero el cual funcionará todos 
los días de 8:30 a 17:00 hs. El objetivo de esta actividad es difun-
dir la quesería de nuestro país para lo cual habrá catas y degus-
taciones, cocina en vivo y talleres de cultura quesera para chefs, 
estudiantes y personal de gastronomía. 

La mujer y su rol en la empresa familiar, también tendrá su espacio 
en un Encuentro Nacional de Mujeres Rurales a realizarse el sába-
do 3 de junio en la mañana.

Además de las actividades a desarrollarse entre el 1 y el 3 de junio 
en la Rural del Prado, del 29 al 31 de mayo se realizarán giras a 
campo, visitando distintos establecimientos lecheros del país. El 
objetivo es dar a conocer las últimas novedades tecnológicas, así 
como mostrar los diferentes sistemas de producción que se llevan 
a cabo en Uruguay. La actividad, que requiere inscripción previa, 
contará con delegaciones de Argentina, Chile, Brasil, México, Ale-
mania, Holanda, Paraguay y Ecuador. ANPL
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El 50% de las mastitis clínicas que se diagnostican durante los pri-
meros 100 días de lactancia se originan durante el período seco*, 
por lo tanto, es esencial concentrar las medidas preventivas en 
este período. Con el fin de maximizar la rentabilidad de los sis-
temas productivos actuales, debemos trabajar en la prevención 
evitando las infecciones intramamarias.

En vacas de alta producción, se ha observado que el tapón de 
queratina que se crea fisiológicamente durante el secado, se es-
tablece con más dificultad y lentitud, lo que aumenta la proba-
bilidad de que ocurran infecciones.  Los selladores internos son 
sustancias inertes (normalmente subnitrato de bismuto), que pre-
vienen físicamente la posible entrada de microorganismos por el 
canal del pezón, simulando, en la medida de lo posible, el tapón 
de queratina

Fatro lanza al mercado Fatroseal®, un nuevo sellador interno de 
desarrollo propio, que mantiene las características eficientes de los 
selladores actualmente disponibles, y mejora ciertos aspectos para 
conseguir el fin último que es un cierre eficaz del pezón durante 
todo el período seco.

FATRO LANZA FATROSEAL

FATROSEAL, EL SELLADOR INTERNO 
MÁS VISCOSO Y EFICAZ
La combinación de Fatroseal junto con el Antibiótico de Secado pre-
viene nuevas infecciones intramamarias durante el periodo seco.



En el desarrollo del Fatroseal se buscó que el sellador tenga la 
mayor viscosidad posible, para ser eficaz en el cierre del pezón sin 
cambiar el principio activo (Subnitrato de bismuto) que ha mos-
trado su eficacia a través del tiempo. 

Para evaluar el comportamiento de los diferentes selladores duran-
te su uso, se realizó un estudio de tixotropía, cuyos resultados se 
muestran en el siguiente gráfico: 

• En particular, la primera parte de la curva representa la visco-
sidad del producto dentro de la jeringa, es decir, cuando no se 
aplica fuerza, en esta fase la pomada debe ser muy viscosa para 
reducir los fenómenos de precipitación y por lo tanto conservar su 
estabilidad. 

• La segunda parte, por otro lado, representa la fase de extrusión, 
en la que se aplica una fuerza a la pomada y esta debe volverse 
fluida para poder extruirla fácilmente fuera de la jeringa y aplicarla 
en el pezón. 

• La tercera parte representa la fase en la que la pomada se en-
cuentra dentro del pezón, donde para realizar su acción sellante 
debe volver a tener una viscosidad muy alta para quedar adherida. 
Aquellos productos que tienen una viscosidad baja, podrían no 
mantenerse en el pezón durante el periodo deseado. 

Otro aspecto importante del Faroseal es la ausencia de aire den-
tro de la jeringa, gracias a un innovador proceso productivo. Esta 
característica garantiza una óptima distribución del producto en 
el interior del pezón evitando el acceso de bacterias que generen 
infecciones. 

El envase del Fatroseal ha sido diseñado de manera que la aplica-
ción se realice de manera correcta y precisa, mediante un sistema 
de doble punta (Dual – Cap) evitando provocar la distensión de 
esfínter y logrando así depositar el producto hasta la punta del 
pezón. Fieles al concepto de ONE HEALTH, las jeringas son fabri-
cadas con un 20% menos de plástico, las toallitas desinfectantes 
que componen el kit son biodegradables y las cajas se realizan con 
cartón certificado.

Se han cuidado todos los detalles recogiendo toda la experiencia 
de uso que existía hasta el momento, añadiendo mejoras para 
poder realizar el sellador de pezón más eficaz, con mayor facilidad 
de aplicación y avanzando en el cuidado del medio ambiente. ANPL

Dr. Rodolfo Meerhoff - Director Técnico Fatro Fedagro
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RALCO BUSCA DESCENTRALIZAR 
SU PRODUCCIÓN Y NOMBRA 
UN URUGUAYO COMO GERENTE 
PARA LATINOAMÉRICA 
Entendiendo que la región necesitaba un enfoque distinto con 
relación a la política comercial, desde la casa matriz de Ralco en 
EEUU se resolvió la designación de Martín Sánchez Novoa como 
gerente para Latinoamérica. En su lugar, asumirá en nuestro país 
como gerente Felipe Colósimo. “Uruguay fue uno de los países 
que mejor desarrollo tuvo a nivel latinoamericano”, explicó Sán-
chez. Agregó que ahora se buscará la descentralización, apun-
tando a tener un polo de producción donde se traigan las tec-
nologías madre de EEUU y se elaboren distintos productos para 
abastecer la demanda de los países de la región. 

EMPRESARIAL

Ralco es una empresa de ciencias y tecnologías que apunta a la 
producción animal y vegetal. Basado en tecnologías propias pa-
tentadas, busca mejorar la eficiencia productiva a través de proce-
sos microbianos y el uso de extractos vegetales.



Sanchez recordó que Ralco comenzó a operar en la región con una 
primera oficina en Ecuador en 2010 y, luego 2013 se instaló en 
Uruguay. “Ecuador era el soporte técnico y comercial hacia Centro-
américa y Uruguay hacia el sur de la región”, puntualizó. Actual-
mente, la compañía posee contratos de distribución con distintas 
empresas de la región, estando presente en 44 países, siendo muy 
fuertes en Asia.
La tecnología de Ralco se puede aplicar en todos los modelos de 
producción animal, es decir, cerdos, aves, ganado de carne y de 
leche, además de agricultura. A su vez, desde hace unos años la 
empresa cuenta con la patente mundial de una tecnología para 
la producción de camarones lejos de una fuente de agua, en un 
ambiente cerrado y controlado.  
Sanchez recordó que Ralco fue de las primeras empresas a nivel 
internacional que incursionó en los aceites esenciales para la pro-
ducción animal hacia fines de los años 90´. “Hoy en día ya no hablamos 
de un aceite esencial especifico sino que hablamos de balances de fitonutrientes de 
varios aceites esenciales y otros componentes para lograr una mezcla de aceites 
esenciales apuntando a desafíos específicos en los distintos modelos productivos  
Aclaró que, en la actualidad, se estudian las principales enferme-
dades, ya sean bacterias o virus, balanceándose esos fitogénicos 
de acuerdo con las necesidades de los distintos modelos de pro-
ducción.
La adopción de tecnología ha sido muy positiva, aseguró Sánchez 
graficando que en el pasado, hablar de productos naturales para 
la producción “era complicado porque muchos descreían o esta-
ban muy enfocados a los antibióticos”. Si bien este tipo de tecnologías 
están orientadas fundamentalmente a lo preventivo, remarcó que actualmente hay 
productos terapéuticos con enfoque 100% natural. 
En cuanto a la demanda por este tipo de tecnologías, Sánchez ase-
guró que en Europa, uno de los mercados más exigentes, el cre-
cimiento en los últimos 5 años ha sido exponencial. “No solo los 
productores lo están demandando sino a nivel de los mercados”, 
algo que aseguró sucede en todos los rubros. “La tendencia es que 
las tecnologías naturales van a seguir avanzando”. 
En cuanto a los aceites esenciales sostuvo que, en los productos tera-
péuticos, la mezcla tiene un componente muy antimicrobiano por lo cual su forma de 
acción es mecánica eliminando el patógeno de una manera que no genera resisten-
cia. En el caso de los preventivos, en los productos que van mezcla-
dos en la dieta, el accionar es multimodal, es decir, que trabaja en 
el rumen modulando y mejorando la eficiencia o a nivel intestinal 



eliminando patógenos o mejorando el sistema inmune. “Cuando 
se busca lo preventivo se trabaja en varias puntas al mismo tiem-
po”, lo cual se ve reflejado en la inmunidad del animal, además de 
en sus índices productivos.
A su vez, Sánchez sostuvo que los productos naturales tienen un 
efecto más lento que los químicos, al tiempo que todo depende 
del “punto de partida”. En un ganado bien balanceado, por ejem-
plo, la mejora se evidenciará en la producción, en los niveles de 
sólidos, etc. “Los productos naturales buscan una estabilidad del sistema que le 
permita al productor sostener la producción en el tiempo”. 
En el caso de la agricultura aseguró que los resultados también 
son muy buenos. Se han hecho muchas pruebas a campo y con 
productores, pero también ensayos estadísticos de validación a 
campo. 
En cuanto a los costos de esta tecnología, el gerente general de 
Ralco para Latinoamérica aseguró que “caro es algo que no fun-
ciona. Nosotros tenemos datos de más de 20 años de existencia 
de estas tecnologías a nivel comercial”. Agregó que la utilización 
de las tecnologías “siempre se paga”. 
Desde la casa matriz de Ralco entendieron que la región necesita-
ba un enfoque distinto con relación a la política comercial, razón 
por la cual se nombró a Sánchez como gerente para Latinoaméri-
ca, cargo que formalmente asumió en el mes de noviembre. “Uru-
guay fue uno de los países que mejor desarrollo tuvo a nivel de 
latinoamericano”, explicó. Agregó que ahora se buscará la des-
centralización, apuntando a tener un polo de producción donde 
se acerquen las tecnologías madre de EEUU y se elaboren distintos 
productos para abastecer la demanda de los países de Latinoamé-
rica. “La logística internacional es compleja, los costos son enor-
mes y los tiempos cambiaron. Por eso se decidió descentralizar, traer la 
tecnología a Uruguay y lograr una mejor relación costo resultados para los producto-
res locales y regionales”. 
Estos cambios motivaron que Felipe Colósimo asumiera la gerencia 
de Ralco en Uruguay. “Es un gran desafío y una gran oportunidad 
liderar el equipo en Uruguay”, sostuvo Colosimo. Agregó que se 
continuará con la impronta con la que venía trabajando Ralco en 
Uruguay buscando brindar un servicio integral al productor, estan-
do cerca de él y aportando soluciones, con un soporte muy eficien-
te a través de varios años de desarrollo y de investigación, estando 
a la vanguardia de lo que necesitan el productor y los mercados”. 
ANPL
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El 7 de marzo se llevó a cabo el lanzamiento oficial de la App 
“Prolesa en tus manos”. La aplicación tiene como objetivo ser 
una solución integral donde el productor lechero accede desde 
su celular a todos los productos y soluciones de la empresa.

El evento contó con la presencia de los directores de Prolesa 
(Carlos Felix, Clever Machín, Eduardo Viera y Fernando Santarcie-
ri) y autoridades de Conaprole.

La nueva app, al igual que la Tienda online, ofrece soluciones a 
los productores las 24 horas del día, los 365 días del año desde 
cualquier punto del país, buscando adaptarse a la realidad co-
municativa actual dado que la mayoría de los usuarios ingresan 
a la Tienda online desde un Smartphone.

La App además permite una navegación dinámica, dando mayor 
comodidad para el productor; posibilita el envío de notificacio-
nes push mejorando la comunicación y el aprovechamiento de 
funcionalidades y características únicas de los móviles como el 
acceso biométrico: recuerda contraseña de ingreso con huella 
digital o Face ID.

Prolesa realizó mejoras en la visualización en varios aspectos 
como el carro, check out, barra de menú con accesos directos, 
entre otros. El cliente accede con el mismo usuario y contraseña 
de la Tienda online.

Este lanzamiento representa un hito para Prolesa y sus clientes, 
mejorando el servicio y la experiencia de usuario, facilitando el 
proceso de compra y minimizando el tiempo que el productor 

destina para ello.

Descargue la app en Google Play (Android) y App Store (iOS).

INFORMA
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SE EXTIENDE EL PLAN DE MATERIALES 
PARA ENSILAJE 2023

Hasta el 31 de mayo se encuentra nuevamente disponible el 
Plan de materiales para ensilaje, una herramienta más que Pro-
lesa pone al alcance del productor con el objetivo de diferir los 
gastos que surgen al momento de la confección del ensilaje.

El productor podrá optar por diferentes opciones de pago, los 
materiales incluidos en el plan se pueden pagar a partir de los 
90 días libres y financiados hasta 3 cuotas, obtener descuento 
del 3% por pago contado o financiación hasta 6 cuotas.

Los materiales incluidos son hilos, alambre, films, mallas, bolsas, 
capas, cintas, inoculantes para silos y medidores de humedad. 
Conozca todos los productos en la Tienda online.

El plan estará vigente desde el 18 de abril hasta el 31 de mayo 
de 2023.

Por más información consuwlte en su sucursal más cercana.

FINANCIACIÓN ESPECIAL  
PARA FERTILIZANTES NITROGENADOS
Con el objetivo de facilitar la fertilización de verdeos de invierno, 
Prolesa agrega 1 mes de gracia a la financiación habitual para la 
compra de los fertilizantes nitrogenados.
Válido del 5 de abril al 31 de mayo de 2023.

Consulte más información en las sucursales.

NN oottiicciiaass  PPrroolleessaa  --  rreevviissttaa  AANN PPLL  --  mmaayyoo  22002233  
 

SSee  eexxttiieennddee  eell  PPllaann  ddee  mmaatteerriiaalleess  ppaarraa  eennssiillaajjee  22002233  

 

H asta el 31 de mayo se encuentra nuevamente disponible el Plan de materiales 
para ensilaje, una herramienta más que Prolesa pone al alcance del productor con 
el objetivo de diferir los gastos que surgen al momento de la confección del 
ensilaje. 

El productor podrá optar por diferentes opciones de pago, los materiales incluidos 
en el plan se pueden pagar a partir de los 90 días libres y financiados hasta 3 
cuotas, obtener descuento del 3% por pago contado o financiación hasta 6 cuotas. 

Los materiales incluidos son hilos, alambre, films, mallas, bolsas, capas, cintas, 
inoculantes para silos y medidores de humedad. Conozca todos los productos en 
la Tienda online. 

El plan estará vigente desde el 18 de abril hasta el 31 de mayo de 2023. 

Por más información consulte en su sucursal más cercana. 
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El 7 de marzo se llevó a cabo el lanzamiento oficial de la App “Prolesa en tus 
manos”. La aplicación tiene como objetivo ser una solución integral donde el 
productor lechero accede desde su celular a todos los productos y soluciones de 
la empresa. 

El evento contó con la presencia de los directores de Prolesa (Carlos Felix, Clever 
M achín, Eduardo V iera y Fernando Santarcieri) y autoridades de Conaprole. 

La nueva app, al igual que la Tienda online, ofrece soluciones a los productores las 
24 horas del día, los 365 días del año desde cualquier punto del país, buscando 
adaptarse a la realidad comunicativa actual dado que la mayoría de los usuarios 
ingresan a la Tienda online desde un Smartphone. 

La App además permite una navegación dinámica, dando mayor comodidad para 
el productor; posibilita el envío de notificaciones push mejorando la comunicación 
y el aprovechamiento de funcionalidades y características únicas de los móviles 
como el acceso biométrico: recuerda contraseña de ingreso con huella digital o 
Face ID. 

Prolesa realizó mejoras en la visualización en varios aspectos como el carro, check 
out, barra de menú con accesos directos, entre otros. El cliente accede con el 
mismo usuario y contraseña de la Tienda online. 
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Con el objetivo de facilitar la fertilización de verdeos de invierno, Prolesa agrega 
1 mes de gracia a la financiación habitual para la compra de los fertilizantes 
nitrogenados. 

V álido del 5 de abril al 31 de mayo de 2023. 

Consulte más información en las sucursales. 
 

 

PROLESA LANZÓ LA APP PROLESA 
EN TUS MANOS
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SELECCIÓN GENÉTICA 2023
Prolesa ofrece una propuesta de semen seleccionada por una 
comisión asesora en materia genética. Se ha hecho énfasis en 
formar una canasta de toros de variados orígenes y de las razas 
lecheras más representativas en el país (holando y jersey).

Al igual que otros años, se mantiene la selección de los toros 
priorizando aspectos que mejoran directamente la producción. 
La comisión asesora realizó la evaluación con la información 
brindada por los proveedores y las pruebas de producción (fun-
damentalmente de sólidos) como también pruebas de compo-
sición (Índice Económico Productivo - IEP). Actualmente el IEP 
pondera los méritos genéticos de producción de leche, grasa y 
proteína, fertilidad de hembras y recuento de células somáticas.

Los proveedores seleccionados en la propuesta genética 2023 
son ABS, Alta genética, Gensur, Líder Global, Procreo, Selecta y 
Sergen.

Consulte la lista de toros disponibles en www.prolesa.com.uy. 
Consulte por otros toros en Ventas especiales o sucursales.

Condiciones : 
la facturación se realiza en dólares americanos

El semen será entregado directamente por el proveedor en los 7 
días próximos, en la dirección que el productor especifique.

Financiación

Prolesa ofrece financiación hasta 12 cuotas sin recargo, pago 
diferido a partir de setiembre con 6 cuotas sin recargo o pago 
contado con 3 % de descuento.

Los toros facturados por Ventas especiales cuentan con finan-
ciación hasta 12 cuotas sin recargo.

PROMO AHORRO DE ANCAP Y  
PLAN ZAFRA DE CHEVRON-TEXACO
Hasta el 31 de mayo de 2023 estarán vigentes la Promo ahorro 
de ANCAP y el Plan zafra de Chevron-Texaco.

La promoción de línea ANCAP incluye Turbodisel, Tractodina, 
Trelub AD 68 y Trelub H 68 en tambores de 200 l; Turbodisel, 
Tractodina y Trelub AD 68 en baldes de 20 l, y Tractodina en 
bidón de 4 l.

El plan de la línea Chevron-Texaco incluye Texaco Ursa Premium 
TDX 15W40, Texaco Ursa HD AK 25W60, Texaco Chevron 1000 
THF-TDH y Rando HD 68 en tambores y baldes.

Ingrese a la tienda online para consultar más información sobre 
los productos. Consulte por otras presentaciones en sucursales o 
Ventas especiales.

Promoción válida hasta el 31 de mayo de 2023.

PLAN OTOÑO SUSTITUTOS  
LÁCTEOS 2023
Desde el 15 de febrero al 15 de mayo de 2023 Prolesa habilita 
un plan de descuentos y financiación especiales para que el pro-
ductor asegure la crianza de sus terneros con sustitutos lácteos 
de calidad y al mejor precio.

El plan consiste en descuentos especiales y financiación de 90 
días libres y hasta 3 cuotas. También existe la opción de finan-
ciación hasta 6 cuotas. Los productos incluidos en el plan son: 
Fast-Milk, Fast-Milk PRO, Booster Performa, Booster Top, Nutra-
milk, Nutramilk Top, Nutramilk Platinum y Lactoplus.

Consulte más información en las sucursales de Prolesa.

SSeelleecccciióónn  ggeennééttiiccaa  22002233  

 

Prolesa ofrece una propuesta de semen seleccionada por una comisión asesora en 
materia genética. Se ha hecho énfasis en formar una canasta de toros de variados 
orígenes y de las razas lecheras más representativas en el país (holando y jersey). 

Al igual que otros años, se mantiene la selección de los toros priorizando aspectos 
que mejoran directamente la producción. La comisión asesora realizó la evaluación 
con la información brindada por los proveedores y las pruebas de producción 
(fundamentalmente de sólidos) como también pruebas de composición (Índice 
Económico Productivo - IEP). Actualmente el IEP pondera los méritos genéticos 
de producción de leche, grasa y proteína, fertilidad de hembras y recuento de 
células somáticas. 

Los proveedores seleccionados en la propuesta genética 2023 son AB S, Alta 
genética, Gensur, Líder Global, Procreo, Selecta y Sergen. 

Consulte la lista de toros disponibles en www.prolesa.com.uy. Consulte por otros 
toros en V entas especiales o sucursales. 

Condiciones 

La facturación se realiza en dólares americanos. 

El semen será entregado directamente por el proveedor en los 7 días próximos, 
en la dirección que el productor especifique. 
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Desde el 15 de febrero al 15 de mayo de 2023 Prolesa habilita un plan de 
descuentos y financiación especiales para que el productor asegure la crianza de 
sus terneros con sustitutos lácteos de calidad y al mejor precio. 

El plan consiste en descuentos especiales y financiación de 90 días libres y hasta 
3 cuotas. También existe la opción de financiación hasta 6 cuotas. Los productos 
incluidos en el plan son: Fast-M ilk, Fast-M ilk PRO , B ooster Performa, B ooster 
Top, Nutramilk, Nutramilk Top, Nutramilk Platinum y Lactoplus. 

Consulte más información en las sucursales de Prolesa. 

PPrroommoo  aahhoorrrroo  ddee  AANN CCAAPP  yy  PPllaann  zzaaffrraa  ddee  CChheevvrroonn--TTeexxaaccoo  

 

H asta el 31 de mayo de 2023 estarán vigentes la Promo ahorro de ANCAP y el 
Plan zafra de Chevron-Texaco. 

La promoción de línea ANCAP incluye Turbodisel, Tractodina, Trelub AD 68 y 
Trelub H  68 en tambores de 200 l; Turbodisel, Tractodina y Trelub AD 68 en 
baldes de 20 l, y Tractodina en bidón de 4 l. 

El plan de la línea Chevron-Texaco incluye Texaco Ursa Premium TDX 15W 40, 
Texaco Ursa H D AK  25W 60, Texaco Chevron 1000 TH F-TDH  y Rando H D 68 en 
tambores y baldes. 

Ingrese a la tienda online para consultar más información sobre los productos. 
Consulte por otras presentaciones en sucursales o V entas especiales. 

Promoción válida hasta el 31 de mayo de 2023. 

 
Desde el 1 de abril hasta el 31 de mayo de 2023 se encuentra 
disponible el Plan vacunas reproductivas. Adquiera las vacunas 
reproductivas de los principales laboratorios (Biogénesis Bagó, 
Fatro, Microsules, Virbac-Santa Elena y Zoetis) con importantes 
descuentos.

Consulte los productos incluidos en www.prolesa.com.uy o 
sucursales.

PPllaann  vvaaccuunnaass  rreepprroodduuccttiivvaass  22002233  

 

Desde el 1 de abril hasta el 31 de mayo de 2023 se encuentra disponible el Plan 
vacunas reproductivas. Adquiera las vacunas reproductivas de los principales 
laboratorios (B iogénesis B agó, Fatro, M icrosules, V irbac-Santa Elena y Zoetis) con 
importantes descuentos. 

Consulte los productos incluidos en www.prolesa.com.uy o sucursales. 

 

PLAN VACUNAS REPRODUCTIVAS 2023
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PROCREO importa desde hace muchos años genética neozelande-
sa, razón por la cual desde la empresa se busca el permanente 
contacto con el equipo comercial de Uruguay para transmitir “lo 
más reciente” de esta tecnología y presentar las líneas de trabajo.  

“NO SOLO BUSCAMOS LA  
EFICIENCIA, SINO CRIAR UNA 
VACA QUE TENGA EL MENOR 
IMPACTO AMBIENTAL”  
Situación actual de la lechería de Nueva Zelanda, sus desafíos 
y sus medidas para afrontarlos, fue el título de la charla brin-
dada por la gerente de Exportación de Productos Genéticos de 
CRV AMBREED de ese país, Johanna Burton desarrollada por 
Procreo. La actividad que nucleó a clientes y productores se 
llevó a cabo en San José, donde Burton destacó la importancia 
de la utilización de semen sexado como tecnología que permite 
maximizar la eficiencia productiva. 

GENÉTICA



Burton sostuvo que, por la presión que impone la sociedad y los 
desafíos que plantea la industria, desde la empresa se trabaja 
buscando reducir los costos, aumentando la eficiencia en la pro-
ducción de leche. “Vemos que desde la genética podemos ayudar 
a enfrentar esos desafíos”, puntualizó. 

Agregó que con la genética “no solo buscamos mejorar la eficiencia 
sino criar una vaca que emita la menor huella de carbono posible, es decir, 
que tenga un menor impacto ambiental”.  Para eso una de las priori-
dades es enfocarse en la salud de la vaca, buscando además un 
animal más longevo y sano. A su vez remarcó que, en Nueva Ze-
landa, se está poniendo mucho énfasis en la relación entre el peso 
vivo del animal y la producción de sólidos. “Se busca que por lo 
menos la vaca produzca por lactancia su peso vivo en solidos de 
leche. Es decir, que si la vaca pesa 450 kg, debería producir por 
lo menos 450 kg de sólidos, entre proteína y grasa, por lactancia, 
reduciendo la huella de carbono de la vaca”. En cuanto a la reco-
mendación sobre el tamaño del animal, sostuvo que la tendencia 
es buscar animales que sean moderados.

Otro de los grandes desafíos a los que se enfrenta la producción, 
sostuvo Burton, están los relacionados con el bienestar animal. 
Dentro de este punto existen varios aspectos en los que la em-
presa está trabajando, como lo es la necesidad de tener cada vez 
menos toros con astas y la búsqueda de animales que tengan una 
mayor resistencia al calor, es decir, que no sufran de estrés caló-
rico. Otro aspecto que resaltó fue la necesidad de reducir la can-
tidad de terneros de descarte, para lo cual Burton destacó el uso 
del semen sexado.

En este sentido explicó que CRV abrió el año pasado en el Cen-
tro de Producción en Nueva Zelanda, un laboratorio propio para 
producir semen sexado. “Vemos un crecimiento en el uso de esta 
tecnología”, puntualizó. Agregó que, en ciertos mercados como el 
del Reino Unido, más del 50% del semen vendido es sexado. 

Por último, analizando el mercado para los productos lácteos, Bur-
ton sostuvo que hoy está siendo fuertemente influenciado por los 
altos costos de producción, pero remarcó que a largo plazo se ob-
serva una buena demanda, siendo ésta cada vez más importante 
por productos que sean elaborados de manera sustentable. A su 
vez, remarcó como positivo la corrección en los precios del Global-
DairyTrade, aunque reconoció que el mercado aún está volátil. ANPL







GENÉTICA

Desde hace algunos años la Sociedad de Criadores de Holando 
comenzó a trabajar para brindar a sus socios un servicio oficial de 
genotipado, lo que se plasmó finalmente en setiembre de 2021. 
Juan Ignacio Mangado, presidente de la gremial, explicó que se 
trata de las predicciones del potencial genético de los vientres que 
posee cada productor. A su vez, existía el interés de brindarle a la 
academia esta información para potenciar el trabajo conjunto en-
tre ambos y así poder volcar al país la mayor información posible. 
“Estamos convencidos que esta forma de trabajar es la adecuada y es la 
que merecen los productores y el país”. 

UNA INVESTIGACIÓN QUE 
PUEDE CAMBIAR EL RUMBO 
 
La Sociedad de Criadores de Holando del Uruguay y Facultad de 
Veterinaria firmaron un convenio marco y realizaron el lanzamien-
to del proyecto María Viñas: Análisis de Haplotipos de fertilidad 
en bovinos Holando de Uruguay. Si bien la gremial ya había co-
menzado a trabajar con el genotipado oficial de la raza, con este 
convenio se busca poner a disposición de los productores y del 
país una herramienta considerada fundamental para el desarrollo 
de la genética. 



Mangado agregó que este servicio será volcado a la Evaluación 
Genética que lleva adelante la Sociedad junto a Facultad de Agro-
nomía, el Instituto Nacional de la Leche, el Instituto Nacional de 
Investigación Agropecuaria, la Asociación Rural del Uruguay y 
Mejoramiento y Control Lechero. “Es una herramienta fundamen-
tal en el desarrollo de la raza y en el desarrollo de los valores ge-
néticos de nuestros vientres para ir mejorando”. Mangado agregó 
que es claro que “la mejora genética no tiene techo, y es a lo que 
hay que apostar para mejorar la rentabilidad”. 
En tanto, el decano de Facultad de Veterinaria José Piaggio des-
tacó la importancia de “comenzar este camino de colaboración” 
que empieza con este proyecto de investigación, pero que “nos 
permite pensar en más acciones colaborativas para trabajar en 
conjunto en diferentes problemáticas”.
Piaggio agregó que entiende muy importante que los investigado-
res de Facultad puedan “acceder a estos bancos de información, 
analizarla y hacer una contribución al país”.
El proyecto María Viñas: Análisis de Haplotipos de fertilidad en 
bovinos Holando de Uruguay, es financiado por la Agencia Nacio-
nal de Innovación e Investigación. 
Rody Artigas, uno de los responsables del proyecto remarcó que 
la fertilidad es una de las principales preocupaciones que existen 
sobre el ganado lechero. “Hoy en día sabemos que sin la fertilidad no 
hacemos nada”. En este sentido sostuvo que hay tres factores que inci-
den, que son el factor humano asociado al manejo del rodeo, la fertilidad 
del toro y la de la vaca. “La interacción de estos tres factores deter-
minará la fertilidad de los animales”. 
Artigas mencionó que los factores genéticos son importantes 
como causa de pérdida de fertilidad, explicando aquel porcen-
taje de las fallas reproductivas que no tienen una identificación 
causal aun conocida y sobre las que es necesario hacer un poco 
de hincapié. Dentro de ellas destacó las alternaciones cromosó-
micas como responsables de mortalidad embrionaria temprana, 
así como enfermedades hereditarias que producen mortalidad 
embrionaria, fetal y perinatal. En cuanto a la raza Holando, Arti-
gas destacó que se han encontrado 46 enfermedades hereditarias 
diferentes, con mutación conocida, es decir, que sabemos cuál es 
el gen involucrado en producir la enfermedad. De esas, la mayoría 
se han encontrado en los últimos 10 años de investigación, re-
saltando lo que son los haplotipos de fertilidad. “Hoy en día, hay 



38 haplotipos nuevos”, remarcó. Agregó que el impacto de estos 
haplotipos de fertilidad ha sido muy relevante. Solo considerando 
el efecto de uno de ellos, se sabe que fue el responsable en los 
últimos 35 años, de 525.000 abortos espontáneos en el mundo 
entero, lo que se traduce en pérdidas que ascienden a US$ 420 
millones. 
“Uruguay no está exento a lo que sucede en el resto del mundo, 
por lo cual sabemos que están presentes 4 haplotipos con fre-
cuencias, en algunos casos, bastante elevadas”, puntualizó.
El objetivo de este proyecto es determinar en nuestro país cómo 
está la distribución de estos haplotipos de fertilidad, trabajando 
con los tres haplotipos más recientes, estudiados solo en un país y 
cuya información aún no está disponible a nivel comercial.

Para llevar adelante este proyecto, Artigas señaló que se va a tra-
bajar con una muestra de referencia de vacas Holando, de rodeo 
comercial, para lo cual destacó el apoyo invaluable de la Sociedad 
de Criadores de la raza. “No solo queremos ver qué pasa con los 
haplotipos del rodeo comercial sino en el semen de los animales 
disponibles para ser utilizados en nuestro país”, remarcó. Agregó 
que los haplotipos de fertilidad no son propios de la vaca, por lo 
cual es importante actuar sobre la fertilidad tanto de la vaca como 
del toro. “Para que se produzca la pérdida embrionaria, necesaria-
mente la vaca y el toro deberían ser portadores del haplotipo de 
fertilidad”. Por eso explicó que también se trabajará sobre el Ca-
tálogo de Padres que se utiliza en las Evaluaciones Genéticas para 
saber cuál es la proporción de toros que se han utilizado desde 
que se lleva ese registro en el país, que son portadores de estos 
haplotipos, así como también del semen que ingresa año a año y 
que está disponible para ser utilizado en las vacas Holando. ANPL





EDUCACIÓN

“Una clave para construir equipos de alto desempeño”

“
”
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pronto nos cambia-
ron todas las pre-
guntas”

“UNA CLAVE PODEROSA PARA 
CONSTRUIR EQUIPOS DE ALTO 
DESEMPEÑO”

Mario Benedetti

“Cuando creíamos que teníamos todas las 
respuestas, de pronto nos cambiaron to-
das las preguntas”

MV, MSc Juan Manuel Ramos Rama 
Médico Veterinario, Coordinador de Grupos y Coach Gestáltico
jmramosrama@gmail.com  - www.desarrollohumano.uy
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Bovigold® Pré-parto OVN® es la respuesta.
Suplemento mineral y vitamínico que, entre sus principales 
beneficios, aporta y proporciona una dieta aniónica, 
previniendo la “fiebre de la leche” en vacas manteniendo los 
niveles adecuados de calcio en el plasma. Ver más ventajas:

¿Parto seguro es una
cuestión de salud?

Bovigold® Pré-parto OVN® 
es fácil de manejar y tiene 
una gran respuesta animal.  

Póngase en contacto con
nuestro equipo y e infórmese. 
Equipo comercial: +598 98 604-232
SAC +595 981 940-200
sacuy.tortuga@dsm.com 
dsm.com/anh/es/

• Reducción del pH de la orina 
• Reducción de los índices de retención de placenta
• Reducción de los problemas de pezuñas
• Mejora de la salud de la ubre
• Aumento de la producción
• Mejora la calidad de la leche

Una marca
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Recuerde que con Procampo,el éxito se puede sembrar
www.procampouruguay.com

Artigas, Salto, Paysandú, Tacuarembó,Rivera y Cerro Largo
ZONA NORTE 

099 825 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Ing. Agr. Federico 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Lavalleja, 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y 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y 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SUR, CENTRO Y ESTE  

098 641 896 / 099 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945    
aa@procampouruguay.com  

Lic. Agustín Aguirre   

Rio Negro, Soriano, Colonia, San 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y Flores
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LITORAL  

099 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232    
rc@procampouruguay.com  
Ing. Agr. Roy Cooper 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Ing. Agr. Federico Bellenda  GTE. TÉCNICO   

099 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950     
as@procampouruguay.com  
Ing. Agr. Alfredo Silbermann    

ABASTECIMIENTO Y DESARROLLO DE PRODUCTO
099 548 777

dr@procampouruguay.com  
Ing. Agr. Diego Rodríguez Schauricht 



EN EL CIERRE DEL EJERCICIO 
HAY QUE EVALUAR LOS DISTINTO 
ESCENARIOS POSIBLES

TRIBUTACIÓN 

 

El sistema tributario uruguayo ha promovido a lo largo del tiem-
po, determinados sectores productivos. Uno de los sectores 
beneficiados ha sido el agropecuario. En el presente artículo, se 
presentarán las características más relevantes de la imposición a 
la renta que deben enfrentar los productores lecheros. 

Actualmente, el sector lechero tiene la siguiente estructura tributaria:

Imposición a la renta: 

- Impuesto a la Enajenación de Bienes Agropecuarios (IMEBA)

- Impuesto a las Rentas de las Actividades Económicas (IRAE)

En principio, las rentas del sector agropecuario están sujetas al 
IRAE. Si bien se puede optar por el IMEBA, ésta opción se en-
cuentra restringida a ciertos casos. Dicha limitación responde a la 
naturaleza jurídica del titular de la explotación (no puede ser SA), 



monto de ingresos (2.500.000 UI = U$D 370000) y características 
de la explotación (NO superar las 1250 hectáreas de índice Coneat 
100.).Es decir, todos somos IRAE salvo que se cumplan alguno de 
los requisitos anteriores.

IMEBA
Tasas
Las tasas dependen del producto que se enajene y serán como 
máximo 1.5%, 2% y 2.5% y se aplican al precio del bien enajena-
do sin impuestos.

Exoneraciones
Estarán exoneradas las rentas derivadas de la enajenación de 
bienes de activo fijo afectados a la explotación agropecuaria, de 
pastoreos, aparcerías y actividades análogas, y de servicios agro-
pecuarios, obtenidas por quienes hayan optado por IMEBA por las 
restantes rentas agropecuarias, siempre que no excedan en el ejer-
cicio las U.I. 300.000 (U$D 40.000) valuadas a la cotización vigen-
te al cierre de ejercicio. Si superan las 300.000 UI tributan IRAE.

Crédito Fiscal deducible del BPS
Se estableció un crédito a favor de los productores agropecuarios, 
ganaderos y lecheros que no sean contribuyentes del IRAE, equi-
valente al 12% de la compra de fertilizantes fosfatados en cual-
quiera de sus fórmulas, con fósforo únicamente, destinados a la 
instalación y re fertilización de praderas permanentes. Este crédito 
es deducido de las obligaciones propias con el BPS, luego de pre-
sentado el formulario 3905

IRAE FICTO
Los contribuyentes que cumplan los requisitos para tributar IRAE 
y que no estén obligados a llevar contabilidad suficiente podrán 
determinar sus rentas en forma ficta. 

La determinación ficta de los ingresos fiscales para los contribu-
yentes que realicen actividad agropecuaria será, multiplicando las 



ventas de productos agropecuarios por la tasa legal del IMEBA 
aplicable a cada producto incrementada en un 50% independien-
temente de quién sea el adquirente

En este caso en función de las ventas se obtiene un IRAE primario 
del cual luego se descuentan los siguientes ítem: 

1) retenciones de IMEBA

2) IVA compras (iva correspondiente a los insumos que se utilizan 
para el establecimiento) 

Luego de esta resta, EN CASO DE CORRESPONDER se debe abonar 
el saldo resultante o si el IVA compras es superior, se puede solici-
tar la diferencia como certificado de crédito para pagar BPS y/o a 
proveedores.

Tributar IRAE requiere ser ordenado y responsable con la conser-
vación de la documentación, debido a que si no se tiene la factura 
(con el RUT de la empresa) no va a poder ser descontada del im-
puesto. Debemos recordar en este caso, que de los gastos que se 
realicen se permite descontar solamente el IVA de los que se en-
cuentren asociados a la operativa de la empresa.

IRAE REAL
Por último, tenemos la categoría de IRAE REAL el cual es el ré-
gimen en el que se  debe reflejar la realidad de la empresa de la 
mejor manera posible. El IRAE es un impuesto de carácter anual, 
que grava a la tasa del 25% (veinticinco por ciento) ciertas rentas, 
incluido dentro de estas el resultado por tenencia; es decir se gra-
van los cambios de categorías de animales a un valor estimado y 
fijado por la DGI.

A estos ingresos se le permite deducir el total de los gastos asocia-
dos a la producción. Para que sean admitidos deben estar debida-
mente documentados: gastos de mantenimiento y reparaciones, 
forraje comprado, arrendamientos, sueldos de empleados, insu-
mos para siembra, etc.

Gastos incrementales (son aquellos gastos que se pueden descon-
tar un 150 % del gasto): 



- Honorarios profesionales.

- Semillas etiquetadas

- Gastos en material genético (Reproductores, embriones, semen)

Podrán deducirse como exoneración por inversiones la compra de:

- Maquinaria agrícola

- Mejoras fijas en el sector agropecuario

(Tajamares, Represas Molinos de viento, Pozos y Perforaciones, 
Tanques australianos, Bombas para extraer agua, Bretes para vacu-
nos y lanares, Tubos Cepos, Balanzas fijas, Fertilizantes con fósforo 
únicamente) 

Como conclusión
En principio, las rentas de este sector están comprendidas dentro 
del IRAE. Si bien se puede optar por el IMEBA, esta opción no lo 
es para todos los contribuyentes ni todas las rentas, existiendo así 
una serie de limitaciones. Éstas son: por naturaleza jurídica, por 
nivel de ingresos o por hectáreas. Se encuentran comprendidas 
en el IRAE no sólo las “rentas clásicas agropecuarias”, es decir, 
las aplicadas a obtener productos primarios animales o vegetales, 
tal como se obtienen en los establecimientos productivos, sino 
que también ciertas rentas derivadas de actividades accesorias. Se 
incluye en este concepto a las enajenaciones de activo fijo, a los 
servicios agropecuarios prestados por los propios productores. 
Una vez ejercida la opción de liquidar el IRAE, se deberá continuar 
liquidando este impuesto por lo menos por tres ejercicios.



Sin embargo, si la inclusión en el IRAE fuera obligatoria, puede 
liquidarse el IMEBA en el ejercicio siguiente si las circunstancias 
que motivaron tal inclusión cambiarán. La opción por dar carácter 
definitivo al IMEBA, se considera ejercida por el sólo hecho de no 
presentar la declaración jurada del IRAE. 

Los sujetos pasivos que desarrollen actividades agropecuarias ce-
rrarán el ejercicio fiscal al 30 de junio de cada año, debiendo pre-
sentar las declaraciones juradas correspondientes antes del mes de 
octubre de cada año. 

El monto de facturación determinado al 30 de junio de cada año, 
establecerá el régimen tributario que la empresa deberá aplicar 
para el ejercicio siguiente. La situación determinada no es retroac-
tiva.

Por lo tanto la documentación debe ser entregada a sus asesores 
fiscales lo más pronto posible al cierre del ejercicio para evaluar los 
distintos escenarios posibles.

Como resumen, basándonos solo en los ingresos, aquellos pro-
ductores que sus ingresos brutos anuales al 30 de junio sean:

Menores a 2.500.000 UI van por régimen IMEBA con opción a 
tributar IRAE (ficto o real)

Entre 2.500.000 UI y 4.000.000 UI van por el régimen de IRAE 
FICTO con opción a tributar IRAE REAL (no pueden tributar IME-
BA)

Mayores a 4.000.000 UI van por el régimen de IRAE REAL (no 
pueden optar por IRAE FICTO o IMEBA)

Por más información llame a la ANPL tel.:  2924 61 37   





UNA NUEVA MANERA DE 
ENFOCAR LA CRIANZA DE 
TERNERAS
Históricamente la crianza de los terneros fue una actividad a la 
cual no se le prestaba la suficiente importancia, donde el pará-
metro de medición era la mortandad anual y no se tomaba en 
cuenta indicadores eficiencia del sistema como tal.

GUACHERAS 

Afortunadamente eso ha cambiado. Esa necesidad de ser eficiente en 
todos los procesos, colaboro mucho a prestar atención en la crian-
za de los terneros. 

¿Por qué se enferman los terneros? ¿Por qué se mueren?  fueron 
algunas de las preguntas que nos hicieron revisar los manejos 



Focalizamos en detalle el nivel de calostrado, los planes de ali-
mentación, los sitios de crianza, para con esta información poder 
entender cómo interactúan estos factores y como afectan en el 
desempeño de los animales.

Varios paradigmas que se creían obvios,  
resultaron no serlo
Grandes fueron las sorpresas al comenzar a estudiar los niveles de 
inmunidad de los animales luego de 24 hs al pie de la madre.

Por diferentes motivos los niveles óptimos no superaban el 65%; 
además se tornó un parámetro con gran variabilidad.

El plan de alimentación: los 4 litros de leche demostraron apenas 
cubrir los requerimientos de mantenimiento, lo que deja expues-
tos los animales en los primeros 20 días, cuando aún el consumo 
de balanceado no es significativo.

Trabajar en mejorar los calostrados y procurar  
ganar peso desde el arranque es nuestro desafío
Ordeñar separadas las vacas recién paridas y revisar la calidad de 
primer ordeño, 

Asegurarse calidad, cantidad de calostro y adminístralo en las pri-
meras horas de vida del animal, mejora sustancialmente el nivel de 
inmunidad, por ende su resistencia durante el periodo de crianza. 

Debe hacerse un adecuado plan de trabajo, pero sin lugar a dudas 
los beneficios de hacer correctamente las rutinas de manejo del 
recién nacido justifican el esfuerzo.



Definir el plan de alimentación
Adoptar un aumento cuantitativo del alimento lácteo es una medi-
da de mucho impacto. Para lograr mejores ganancias en los prime-
ros días se precisa aportar por lo menos un 50% más de alimento 
lácteo frente a lo que se utiliza tradicionalmente.

Cuando se plantea alimentar los animales con leche, uno de los pa-
rámetros más importantes a tener en cuenta es el almacenamiento. 
Cuidar la cadena de frio, la higiene de tanques, son de gran im-
portancia. Para minimizar estos riesgos cuando se usa leche, debe 
haber una sincronización entre los horarios de guachera y los del 
tambo, con el fin de evitar contaminación por almacenamiento.

Los recipientes en los que vamos a manipular la leche deben ser de 
materiales fácilmente lavables, preferentemente acero inoxidable.

El uso de leches de desvío, es una alternativa para encontrarle una 
utilidad a una leche la cual no podemos vender justamente por 
problemas sanitarios. Esta, acarrea un gran número de bacterias, 
como también gran parte de los residuos de antibióticos usados en 
el tratamiento de mastitis. Este punto creo que es la principal des-
ventaja que acarrea el uso de este tipo de leches para los terneros. 
Esto genera a largo plazo una pérdida de sensibilidad de las bacte-
rias a los tratamientos, tema que fue discutido en la última reunión 
de la ADSA en USA. (Ejemplo es la E Coli)

Con el advenimiento de los sustitutos lácteos se han solucionado 
muchos de estos inconvenientes. El hecho de que se reconstituyan 
al momento de ser utilizados minimiza sustancialmente la poten-
cial contaminación del alimento lácteo. Son muy estables en su 
composición. La evolución de los mismos ha permitido obtener 
buenas ganancias de peso en el periodo de crianza y especialmente 
en los primeros 20 días de vida.

Siempre surge el dilema de hasta cuando alimentar con dieta lác-
tea durante el periodo de crianza y hasta cuando ser agresivo en 
los planes que aportan 8 litros diarios. Para esto es importante ir 
monitoreando como evoluciona el consumo de ración balanceada. 
Con consumos mayores a los 1000 gr de balanceado diario, ya no 
justifica ser tan agresivo.

El agua es el nutriente fundamental. Permite que se lleven a cabo 
los procesos biológicos como también favorece el consumo de ali-
mento balanceado.



Brindarle un ambiente  
limpio y confortable a los terneros

Este es uno de los puntos en los que más se ha trabajado en los 
últimos tiempos y por suerte son cada vez menos los terneros que 
están a la intemperie, embarrados o al sol en verano.

Un sin número de diseños de guacheras se han construido en los 
últimos años. Muchos de crianza individual y otro tanto de crianza 
colectiva, todos tiene sus pros y sus contras.

Los más populares son los que logran mantener los terneros al 
abrigo, que permanezcan secos aunque haya condiciones climáti-
cas adversas y sobre todo que brinden un lugar cómodo para que 
el ternero pueda descansar y dormir como cualquier recién naci-
do.

¿Cómo se han comportado nuestras guacheras?  
Hay una concientización muy importante sobre el tema. La crianza 
ha tomado un rol muy importante en el tambo. Todos han creci-
do, la reposición ha escaseado, por lo que optimizar los propios 
recursos es el camino.

En base a datos de DIEA, CREA y también propios, se puede de-
terminar que por diferentes motivos llegan a servicio menos del 
80 % de las terneras que nacen. 

Normalmente, la muerte al parto en hembras ha sido 5 a 6% y las 
muertes en guachera muestran valores cercanos al 6 %. 

En los últimos tiempos estos parámetros van tendiendo a mejorar.

Son difíciles de explicar los porque de las muertes, pero creemos 
que la suma de los factores anteriormente mencionados. Esto 
sumado a algunos temas de manejo fundamentalmente relacio-
nados a la higiene y conservación de la leche, parecen ser la com-
binación letal para los criaderos. Planificar el sistema y determinar 
como se monitorea es fundamental. Establecer protocolos de 
trabajo, planes de capacitación, hacer monitoreo rutinario, basar-
se en diagnósticos de situación, evaluación de rutinas, monitoreo 
de enfermedad. 

Esta es la categoría que mejor convierte comida en kilos de ter-
neros por lo que invertir en ellos tiene excelentes resultados en el 
corto plazo. ANPL

Dr Ignacio Dodera  - Departamento Técnico de NUTEX 





MERCADOS

El valor promedio de los lácteos subió 2,5% ubicándose en 3.506 
US$/ton, destacándose la suba de 5 % en la leche en polvo en-
tera. La leche en polvo descremada también subió, en este caso 
1,5% para ubicarse en 2.787 US$/ton al tiempo que la manteca 
trepó 2,4% para situarse en 4.947 US$/ton. 

“CHINA ESTÁ COMPRANDO EN  
NIVELES MÁS BAJOS QUE LOS  
PROMEDIOS HISTÓRICOS DE LOS  
ÚLTIMOS 10 AÑOS”

Luego de varias licitaciones con precios bajos, el GlobalDairyTra-
de mostró en la primera subasta de mayo una recuperación en los 
valores de los lácteos con la leche en polvo entera cotizando por 
encima de los 3.200 US$/ton. Dentro de un mercado que venía 
mostrando valores bajos y sin grandes modificaciones en las 
últimas subastas, esta pequeña suba es considerada una señal 
positiva para los lácteos. 



Mercedes Baraibar, integrante del área de Información y Estudios 
Económicos del Instituto Nacional de la Leche (INALE), destacó 
que este comportamiento del mercado “está dentro de lo que se pre-
veía que iba a suceder en la primera mitad del año”, donde no se espe-
raban caídas ni subas significativas en los valores de los lácteos. 

Baraibar agregó que existe una “barrera sicológica que es la de los 
US$ 3.000, otra de US$ 3.200 a 3.500 y otra de US$ 4.000, que a 
medida que se van superando le van dando más alivio al sector”. 
Agregó que puntualmente en la primera licitación correspondien-
te al mes de mayo, más compradores del norte de Asia se mostra-
ron activos en cuanto a la demanda, impulsando los precios. 

Baraibar explicó que la producción de leche se sigue incrementan-
do, aunque a un ritmo menor. En tanto China, principal deman-
dante, todavía está comprando a niveles más bajos que el año pasado e 
incluso más bajos que los promedios históricos de los últimos 10 años. De 
todas formas, sostuvo que el país asiático va a volver a comprar 
de forma significativa ya que “hay elementos estructurales que no 
cambiaron”, como el consumo interno de ese país.

La recuperación económica de China y la salida de las restricciones 
post-covid son una buena señal. “Ellos vivieron la pandemia de 
una forma muy distinta a la nuestra, con gran extremidad en las 
restricciones, lo que generó un gran temor en la vuelta a la nor-
malidad”. De todas formas sostuvo que es de esperar ver a China 



volviendo al consumo de forma gradual, sin generar picos en los 
precios, lo que seguramente ocurra hacia fines del segundo se-
mestre de este año.

Baraibar también remarcó la importancia de la suba de los otros 
productos lácteos lo que muestra “un movimiento similar entre 
ellos, comandados por la leche en polvo entera”. De todas formas, 
recordó que cada producto tiene su particularidad en cuanto a la 
demanda. En el caso de la leche en polvo entera las transacciones 
dentro de la plataforma son básicamente entre Nueva Zelanda y 
China, mientras que en el caso de la leche descremada, los mo-
vimientos se dan principalmente entre oferentes de EEUU y de la 
Unión Europea, además de China. 

Analizando los contratos a futuro, Baraibar sostuvo que “nos dan 
una idea de cómo los agentes están viendo que se van a comportar los 
precios, queriéndose asegurar un determinado valor”. Agregó que si los 
compradores quisieron asegurarse para octubre un precio de US$ 
3.200, es porque suponen que los precios van a ser más altos, 
queriéndose asegurar un valor menor. Por lo tanto, que a octubre 
se maneje un valor de 3.200 US$/ton es una buena señal para el 
mercado.  

La integrante de INALE remarcó como positivo que todos los pro-
ductos hayan mostrado subas y reiteró que no se pueden esperar 
cambios significativos en los precios hacia adelante. “La recupera-
ción de los precios va a ser gradual y va a estar atada a la recuperación 
de China”.
En cuanto a las exportaciones, según datos de Uruguay XXI las 
ventas externas de productos lácteos totalizaron en abril U$S 
70 millones, aumentando 29% en términos interanuales. En ese 
sentido se destacan las exportaciones de leche hacia el mercado 
brasileño, que pasaron de casi U$S 2 millones en abril de 2022 a 
U$S 38 millones en abril de 2023. Por el contrario, las exportacio-
nes de leche hacia Argelia disminuyeron 64% en los últimos doce 
meses. 
A nivel interno, en tanto, se destaca que el Índice del Poder de 
Compra del productor, si se compara con marzo 2022 muestra 
que la situación empeoró a partir de una baja de 2%, pero re-
gistró una pequeña mejora respecto al mes pasado con una leve 
suba de 1%. Esto responde a un mejor precio recibido por el pro-
ductor gracias al mayor contenido de sólidos de la leche. ANPL
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gea.com/uruguay

Más de 20 AÑOS
apoyando al

tambero 
Uruguayo

Ruta 5 Km 36.500 / Juanico, Canelones Tel: 433 58117 email: wsprolac@prolac.com.uy/

Tecnología, calidad y el mejor servicio 
para el progreso de su negocio lechero

Somos una empresa de servicios comprometida con el negocio de nuestros
clientes y sus resultados productivos. Vendemos productos efectivos, 

somos puntuales y nuestro personal está calificado. 

E


